




































































































L'ÂGE DU BRONZE FINAL EN ASIE CENTRALE MÉRIDIONALE (1750-1500/1450 AV. N.E.) :         
LA FIN DE LA CIVILISATION DE L'OXUS 

 
 
Résumé  
Après une phase d'apogée au cours de l'âge du Bronze moyen (environ 2100-1800/1750 av. n.è.), la 
civilisation de l'Oxus connaît à partir de 1750 av.n.è. une phase de transformations profondes menant à 
sa disparition et à l'émergence d'un nouvel ensemble culturel aux alentours de 1500 av. n.è. Cette 
période de l'âge du Bronze final encore peu documentée en Asie centrale méridionale apparaît bien 
méconnue et, de ce fait, dépréciée. Elle représente pourtant une phase majeure dans l'histoire de l'Asie 
centrale où se posent certaines questions complexes comme celle du "déclin" des sociétés ou encore 
celle des interactions entre divers groupes ethnoculturels. Ce travail, établi à partir de sources 
anciennes et inédites dans une démarche pluridisciplinaire, permet de préciser la spécificité de cette 
période en mettant particulièrement en avant son caractère multiculturel. L'étude de la périodisation 
constitue un autre aspect majeur. Abordé jusqu'à présent comme un seul bloc chronologique, l'âge du 
Bronze final peut être réparti en deux grandes phases temporellement et géographiquement inégales. 
Enfin, outre la question des causes des mutations entre la période d'apogée et la période finale de la 
civilisation de l'Oxus, leur analyse permet d'entrevoir non un déclin général mais l'émergence d'un 
nouveau type de société dont les continuités sont visibles à la période suivante de l'âge du Fer ancien. 
Malgré certains phénomènes de résilience, l'impact des transformations constatées ne permettra 
toutefois pas le maintien des structures politiques et culturelles de la civilisation de l'Oxus.   
 
 
Summary 
After the peak period during the Middle Bronze Age (ca. 2100-1800/1750 B.C.), around 1750 B.C. the 
Oxus civilization knows a phase of deep transformations leading to its disappearance and to the 
emergence of a new cultural complex around 1500 B.C. The Final Bronze Age, yet not much 
undocumented in Southern Central Asia, seems to be too unknown, and hence disparaged. It 
represents though a major period in the Central Asia history, where remain unanswered complex 
questions such as the one of the “decline” of  societies, or the one of the interactions between 
miscellaneous ethnocultural groups. This work, based on ancient and unpublished sources, in a 
multidisciplinary approach, allows us to specify this era pointing out especially its multicultural 
characteristic. The study of the periodization is another major aspect of this work. Approached, until 
now, as an only chronological block, the Final Bronze Age may be shared out in two phases, 
temporally and geographically unequal. Finally, in addition of the question of the causes of the 
mutations between the peak period and the final period of the Oxus civilization, their analysis gives us 
the opportunity to conceive not a general decline but the emergence of a new type of society, which 
continuities are visible in the next period of the Early Iron Age. Despite some resiliency 
phenomenons, the impact of the noticed transformations won't allowed the political and cultural 
structures of the Oxus civilization to be maintained. 
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